



Sankt Augustin, 12. August 1999

Zeugnis

Herr Dr. Wolfgang Pohl, geboren am 6. August 1965, war in der Zeit vom 25. Februar 1997 bis 31. Mai 1999 im Institut für Angewandte Informationstechnik (FIT) unseres Forschungszentrums angestellt.

Zunächst wurde Herr Dr. Pohl für den Zeitraum vom 25. Februar 1997 bis zum 14. August 1997 als Doktorand mit einer Arbeitszeit von 18 Stunden wöchentlich beschäftigt. Er bestand seine Dissertationsschrift mit "summa cum laude".

Anschließend war Herr Dr. Pohl in der Zeit vom 15. August 1997 bis zum 30. November 1998 als wissenschaftlicher Mitarbeiter und im Zeitraum vom 1. Dezember 1998 bis zum 31. Mai 1999 als Nachwuchswissenschaftler (Post-Doktorand) mit einer Arbeitszeit von 38,5 Stunden wöchentlich beschäftigt.

Der thematische Schwerpunkt seiner Doktorarbeit ist im Bereich der Forschung zur Personalisierung von Computersystemen und der dazu nötigen Benutzermodellierung anzusiedeln. Mit diesem Themenfeld beschäftigte sich Herr Dr. Pohl auch in seiner verbleibenden Zeit bei der GMD. Seine Arbeiten führte er vor allem im von der Deutschen Forschungsgemeinschaft (DFG) geförderten Projekt „Learning about the User“ (LaboUr) durch. Herr Dr. Pohl trug entscheidend zur erfolgreichen Beantragung dieses Projektes bei und leitete es bis zu seinem Ausscheiden aus unserem Forschungszentrum.

Er konnte schon vor Projektbeginn die LaboUr zugrunde liegenden Ideen publizieren und auch im Verlauf des Projektes seine Arbeitsergebnisse erfolgreich veröffentlichen und international präsentieren. Innerhalb der Benutzermodellierung ist das Projekt LaboUr im Bereich "Machine Learning for User Modeling" anzusiedeln. Durch seine Mitwirkung an der Organisation mehrerer internationaler Workshops sowie durch die Organisation einer Mailing-Liste und einer Web-Site zu diesem Thema hat Herr Dr. Pohl entscheidend zur Verbesserung des fachlichen Austausches in diesem Feld beigetragen.

Am Projekt LaboUr waren zuletzt zwei Postdoktoranden, zwei wissenschaftliche Mitarbeiter und zwei Studenten beteiligt. Im Rahmen der Projektleitung erhielt Herr Dr. Pohl die Personalverantwortung für die meisten dieser Mitarbeiter.

Neben seinen Aufgaben als Projektleiter war Herr Dr. Pohl an der Akquisition und Durchführung weiterer Projekte beteiligt. Hier sind insbesondere ein Projekt zur Personalisierung eines mobilen elektronischen Stadtführers (DeepMap) und zwei Industriestudien zum Thema Benutzermodellierung zu nennen.

Aufsichtsratsvorsitzender:
Staatssekretär
Dr.-Ing. E.h. Uwe Thomas

Geschäftsführung:
Prof. Dr. Dennis Tsichritzis
(Vorsitzender)
Dr. jur. Heinz-Georg
Sundermann

Sitz: Bonn
HRB 831
Amtsgericht Bonn

Mitglied der
Hermann von Helmholtz-
Gemeinschaft Deutscher
Forschungszentren (HGF)



Herr Dr. Pohl vertrat das Institut FIT bei vielen Gelegenheiten auf europäischer und internationaler Ebene. Im Jahre 1998 nahm er an den vierteljährlichen Treffen der FIPA (Foundation for Intelligent Physical Agents) teil, einem internationalen Standardisierungsgremium im Bereich der Softwareagententechnologie. Er beteiligte sich dort aktiv an der Spezifikation von Standards zum Thema "Human-Agent Communication", in die er die Forschungsergebnisse des Instituts einbrachte. Hier erwarb sich Herr Dr. Pohl in kurzer Zeit viel Anerkennung, so daß er beim abschließenden Jahrestreffen als Leiter des zuständigen technischen Komitees fungierte und für die erfolgreiche Fertigstellung der Spezifikation verantwortlich war.

Neben seiner fachlichen Arbeit war Herr Dr. Pohl auch institutionell in der GMD aktiv. In der Zeit von 1998 bis zu seinem Ausscheiden Ende Mai 1999 war er Mitglied und Vorsitzender des Institutsausschusses von FIT, einem Gremium, das als Mitarbeitervertretung die Institutsleitung in fachlichen Fragen berät. Herr Dr. Pohl bewies nicht zuletzt in dieser Position sein großes Engagement für die Belange des Instituts.

Wir haben Herrn Dr. Pohl als einen äußerst engagierten Mitarbeiter erlebt. Während seiner Anstellung erwarb er sich in seinem Spezialgebiet international einen guten Ruf. Er leitete selbständig im Institut eine kleine Arbeitsgruppe. Über diese Gruppe hinaus hat Herr Dr. Pohl Kooperation und Synergien mit anderen Projekten gesucht und erfolgreich betrieben. Er arbeitete an der Weiterentwicklung der thematischen Ausrichtung des Instituts aktiv mit.

Herr Dr. Pohl hat alle ihm übertragenen Aufgaben stets zu unserer vollsten Zufriedenheit durchgeführt. Er war für uns ein sehr wertvoller Mitarbeiter. Sein Verhalten gegenüber Vorgesetzten und Kollegen war jederzeit einwandfrei.

Herr Dr. Pohl verließ unser Forschungszentrum auf eigenen Wunsch. Wir bedauern seinen Weggang sehr und wünschen ihm für seinen weiteren beruflichen Werdegang alles Gute.

Handwritten signature of Prof. Dr. Kobsa in blue ink.

i. V. Prof. Dr. Kobsa

(Leiter des Instituts für
Angewandte Informationstechnik)

Handwritten signature of Ewen in blue ink.

i. V. Ewen

(Leiterin der Abteilung Personal-
betreuung)